

出席を求め、意見を聽取することとし、また、政府参考人として財務省理財局長佐川宣寿君、国際局長武内良樹君、経済産業省大臣官房原子力事故災害対処審議官平井裕秀君、大臣官房審議官小林一久君、中小企業庁事業環境部長音郷進平君、国土交通省大臣官房総括審議官田村計君、大臣官房建設流通政策審議官海堀安喜君の出席を求め、説明を聽取いたしましたと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○御法川委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

○御法川委員長 質疑の申し出がありますので、順次これを許します。宮崎岳志君。

○宮崎(岳)委員 民進党、宮崎岳志でございます。本日は、質問の機会をいただいて、ありがとうございます。

まず、日本銀行黒田総裁においてお聞きをいたきましたので、總裁に若干、短くお伺いをしたいと思います。このたび、日本銀行の政策委員会の審議委員の人事案が提示をされて、我が党が昨年参考人としてお呼びしたこともある片岡剛士先生がその委員のメンバーということになつております。

私は、民進党内では絶滅危惧種と言われましたリフレ派でございます。少なくとも安倍総理がりフレを言い始める前から、ずっとと言つてはいたわけではありません。党としての対応は今後決定といふことがあります。まだ勉強会の方が終わらずに、その議論に入らないということで、全然發言はできておりませんけれども、思いとしてはそういうことで

それで、朝の部門会議でそういうことを議論するからということで、大体八時からいつも出席するわけではございますけれども、八時五十分を回つても、まだ勉強会の方が終わらずに、その議論に入らないということで、全然發言はできておりませんけれども、思いとしてはそういうことで

あります。

さて、金融情勢、経済情勢でありますと、物価、金融情勢を踏まえつつ、二%の物価安定の目標に向けたモメンタムを維持するために最も適切年度ということで達成目標が今のところ立てられております。

とはいって、消費者物価指数、それぞれの指數を見てみますと、安定的に一%を上回るという状況にもまだなっていないことは、まだデフレ脱却が成つていないことだと思います。デフレ脱却半ばということもありますし、二%を目指すとともに安定的にゼロ%を脱するというのがデフレ脱却の定義だらうと思ひます。二%を目指すところには到底いかない。そうすると、このまま今の路線を続けていれば、来年度に必ず達成するということはなかなか既に言えないとさういいます。

○黒田参考人 まず、最新の展望レポートでお示ししましたとおり、我が国の景気の現状について、緩やかな拡大に転じつあるということです、景気判断を前進させたわけでありまして、そのもとで、輸出あるいは生産を起点とする前向きの循環が強まっている、さらには、労働需給が着実に引き締まって、経済活動の水準を示す需給ギャップもプラス基調が定着しつつあるといふところでございます。

ただ、御指摘のとおり、物価面では、消費者物価の前年比は、一部の耐久消費財やサービス価格が幾分弱目の動きとなつてはいることもあります。ゼロ%程度であるといふことです。

もつとも、先ほど申し上げたような景気判断、さらには展望レポートでもお示ししておりますとおり、今年度、来年度と潜在成長率をかなり上回る成長が続くという上で、二%の物価安定の目標に向けたモメンタムは維持されているのではないかと思つております。

そこで、日本銀行としては、現在の長短金利操

作つき量的・質的金融緩和のもとで、経済、物価、金融情勢を踏まえつつ、二%の物価安定の目標に向けたモメンタムを維持するために最も適切と考へられるイールドカーブの形成を促すこと

してあります。したがいまして、必要があれば、もちろんさらなる調整といふこともあり得ると思いますけれども、現時点では二%に向けたモメンタムは維持されているけれども、目標までにはまだ距離がある

といふことですので、現状では、二%の物価安定目標に向けて、短期政策金利をマイナス〇・一%、長期金利の操作目標をゼロ%程度とする金融市場調節方針のもとで、強力な金融緩和を推進していくことが必要であるといふふうに思つております。

○宮崎(岳)委員 黒田総裁、そうはおっしゃいますが、二〇一八年度に向けて本当に達成しようすけれども、就任から四年間がたちまして、任期は残り一年であります。この四年間で、最初の半年、一年は一定の効果を上げたと思うのですが、そこからは、やはり一進一退、横ばいだと思います。なぜかと申しますと、我が國の景気の現状について、緩やかな拡大に転じつあるといふことで、景気判断を前進させたわけでありまして、そのもとで、輸出あるいは生産を起点とする前向きの循環が強まっている、さらには、労働需給が着実に引き締まって、経済活動の水準を示す需給ギャップもプラス基調が定着しつつあるといふところでございます。

ただ、御指摘のとおり、物価面では、消費者物価の前年比は、一部の耐久消費財やサービス価格が幾分弱目の動きとなつてはいることもあります。ゼロ%程度であるといふことです。

總裁、その点はどのようにお考えになりますか。

○黒田参考人 先ほど申し上げましたとおり、二%の物価安定目標の達成に向けてモメンタムは維持されていると思いますけれども、御指摘のように、足元は物価上昇率ゼロ%均衡で推移しておりますし、その意味では、今後とも、物価、特に中

期的な物価上昇予想といふか、期待といふか、その動きがまだ弱目の状況が続いておりまして、そのあたり、よく注視して、御指摘のように、必要があれば調整をすることにやぶさかではありませんけれども、臨んでいただくことが必要ではないかといふふうに思ひます。

ですから、ぜひ、そこはさらに強い態度で、これは總裁一人が頑張ればいいといふものではないですけれども、臨んでいただくことが必要ではないかといふふうに思ひます。

お忙しいようですので、最後に、一問だけお伺いいたします。

先日、アジア開発銀行の年次総会に出席され、いろいろな御発言をされました。ADBの総裁の方が中央銀行の総裁よりエキサイティングだつたという御発言もありましたし、もう一つ、AIBとの役割分担、AIBを高く評価する、アジアインフラ開発銀行を高く評価する、こういう姿勢もありました。これについて、もう少し具体的に、どういう真意で、あるいはどういう役割分担が求められているということについて、お話し願えますでしょうか。

○黒田参考人 御指摘の発言は、いずれもアジア開発銀行総会に合わせて開催されたセミナーのパネル討論で発言したものであります。

まず、パネル討論では、量的・質的金融緩和の導入から四年が経過したわけですが、物価上昇率はこのところゼロ%程度で推移していることを指摘した上で、このように物価上昇率がなかなか高まらない状況というのは、中央銀行総裁にとって非常にチャレンジングであるといふうに申し上げました。少しづつ状況は違うとはいえ、欧州の中央銀行もなかなか物価安定目標に達しないということでチャレンジングだといふことをよく言われますけれども、そういうのと同じような意味で、中央銀行総裁といふ仕事は非常にチャレンジングであるといふうに申し上げました。

また、ADBの総裁の仕事と比べてどうかと言わされましたので、ADBの総裁の仕事というの御案内どおり、さまざまな開発の問題、インフラであるとか、気候変動への対応であるとか、あるいは地域統合であるとか、さまざまなものがありますので、それはそれで大変エキサイティングであるといふうに申し上げましたので、別に中央銀行総裁の仕事がチャレンジングでないという意味ではございませんで、チャレンジングであるしエキサイティングであるんだけれども、特に中央銀行の総裁の仕事といふのは各国の総裁等もチャレンジングであるといふことを申し

上げました。

それから、AIBにつきましては、世界銀行、アジア開発銀行、アフリカ開発銀行、米州開

国際開発銀行がありますけれども、そのほかに十五六、リージョナルあるいはサブリージョナルな開発銀行というのがアフリカにもアジアにも中東にも南米にもありまして、そういうものはそれ

で別にあつて不思議でもないし、アジアの場合

インフラの二一・二が非常に大きいので、アジア開

発銀行と世界銀行だけで対応できるものであります

まんでの、そういうものができること自体は當然といふか結構なことであるということを申し上げただけでございます。

○富崎(丘)委員 総裁、ありがとうございます。お時間もあろうかと存じますので、ここで退室をされて結構でございます。お世話になりますた。

これまでの話でもありましたとおり、私は、一

点問題は、既にデフレではないといふ安倍総理の

言い方だと思います。デフレかどうかといふ

のは、物価上昇率がゼロを安定的に上回る、一瞬

上回るということではなくて安定的に上回るといふ

ことだと思うので、そうすると、まだ安定的に

上回っているという状況とは言えない。しかし、

言わなければならぬので、もはやデフレではない

ことがデフレ脱却は道半ばといふ、よくわからない表現になつてしまふ。そうではなくて、デフレ脱却に向けて、さらにアクセサリをいろいろな意味で吹かしていく、それは金融もありましたし、財政もあるんじやないかといふことが私は感じていることあります。

さて、日銀の人事についてちょっとお伺いをし

たいと思います。

二名の方をこのたび内閣の方で御提案をされて

いる状況にあると思います。私自身は、これは党

の立場がどうかといふことはこれから正式に決め

るといふうに伺つておりますけれども、先ほど

申し上げましたとおり、片岡剛士氏については大

変高く評価し、また、かねてより私どもの政策立案に御協力をいただいてきたなどという感を持つております。

麻生財務大臣、もちろん、これは内閣総務官室からの提案で、直接麻生大臣が選んだという方はないと思いますけれども、片岡氏あるいは鈴木人司氏、どのような印象をお持ちか、教えていただけますか。

○麻生国務大臣 宮崎先生、今御指摘もありまし

たとおりに、この候補者につきましては、これは

銀行法にありますとおり、いわゆる経済とか金融

とかいうものに対する高い識見等々を有しておら

れる方々とか学識経験のある方から任命をさ

れることで、任命権を有しておりますのは内閣

といふことになつておりますので、その内閣で検討されたものが示されているということだと思います。

私はもととしては、特にこの方々に対しても、今

われたよな感想を、私も似たよな感想がない

わけではありませんけれども、いずれにいたしま

しても、これは衆参で同意を得た上で内閣で任命

されるものだと理解をしております。

○富崎(丘)委員 なかなかこの段階でおつしやれ

ないというのはそのとおりかと思います。あえて

聞いて申しわけございません。

さて、引き続いて森友学園の問題についてお伺

いをしたいんですけども、まず、昨日の予算委

員会の関連で、萩生田官房副長官に来ていただき

ております。

時間がございませんので、ある程度限られたと

ころでさせていただきたいんですが、ずっと質問

して、答えていただけない問い合わせございま

す。それは昭恵夫人付の内閣事務官、谷賀恵子氏

といふ名前は挙がっておりますけれども、それ以

外の方々も含むわけですが、首相夫人の私的な活

動に同行をされた、そして、その際に交通費として切符を受け取っている、その資金の負担元は夫

人側であるとか夫人の私的経費である、こういう

言われ方をしているんですが、切符をどこで購入

して、どなたが職員に渡したのかという話が全然出でこないんですね。

これは、実は資金の出元にかかる重大な問題だというふうに私は感じてます。夫人がどこで切符を買ったかというのは、これは、ある意味、私的な行動ですからお好きになさればいいと

いうことなんですが、その国家公務員一般職である夫人付内閣事務官に、誰が切符を買って、どこに渡した、誰に渡したのかということは、ぜひ確認願いたいんですね。

いろいろバターンはあると思います。上司の

方、内閣総務官とか参事官とかが渡した、あるいは自由民主党の職員が渡した、安倍晋三事務所の

職員が渡したとかですね。まさか、恐らく夫人が直接御自分でお買いになつて職員に渡すというこ

とも想像しにくいなというふうに思つて

ます。

私が届けに来て、後で振り込んでおくよといふこ

となのかもしれませんけれども、そのことは確認

可能のことだと想ひます。

これは職員に係ることで聞いております。どう

いう形だったか、御説明願えませんでしょうか。

○萩生田内閣官房副長官 きのう予算委員会でも

御答弁申し上げましたけれども、どういう形でど

なたが購入をして、どう渡したかというのは、政

府としては承知をしておりません。

ただ、繰り返しになりますけれども、その資金

元は夫人の私的なお金から支払いをさせていただ

いているということです。

今は、いろいろなシミュレーションを宮崎先生も

おつしやつていただいて、大体、我々は、会館の

JTBに行つて用意してもらうというのは、例え

ば新幹線のチケットなどは、それが大体慣例じや

ないかなと思うんですけれども、では、果たして

JTBに誰がとりに行つたのかとか、JTBが部

屋に届けたのかとか、その辺まではちょっと確認

しておませんので、どうしてもそこにこだわりがあるんだとすれば、持ち帰つて、また調べてみ

○宮崎(岳)委員 別にやじ馬根性で伺っているわけじゃないんですね。その資金元が夫人の私的経費という話です。夫人の私的経費というのは、意味はよくわかりませんけれども、一般的な感覚でいうと、夫人のお小遣いという意味です。

では、全国に選舉応援を行つて、そんな近い距離だけでもないですから、年間でいえば何十万とか、もしかしたら百万単位のお金に、それは選挙応援だけじゃないかもしれませんけれども、なつてくるわけですね。それをお小遣いの中で本当に買つたのかなと。しかも、呼ばれて行つている立場で、別に自分から押しかけているわけでもないわけですね。しかも、そこに国家公務員が付き添つているということありますので。

先ほど、会館のJTBで買つたことが多いんじやないかというお話をありました。そうだとすると、これは安倍晋三事務所の秘書さんが申し込むんだと思うんですよ。通常、そうすると、では、支払いの方を、これは安倍事務所と夫人のお小遣いで分けるのか、そういう話になつてくるので、ぜひお調べいただきたいと思います。

一応確認ですが、夫人の私的経費というのは、いわば夫人のお小遣いとか、夫人の家計の中の話とか、そういう意味でよろしいですね。

○萩生田内閣官房副長官 夫人の個人的なお金でございます。ポケットマネーと言つてもいいと思ひます。

○宮崎(岳)委員 ありがとうございます。

萩生田副長官もお時間があるそうですので、もし必要なければ、これで御退席いただいて結構ですよ。何か、次のところに呼ばれているとも伺つておりますので。

ちょっともう一点、これは森友問題から離れますが、表裏の一枚紙になつていますが、八ページとお伺いをしたいんです。

○宮崎(岳)委員 別にやじ馬根性で伺っているわけじゃないんですね。その資金元が夫人の私的経費といふことを申しますと、どうするかをきちんと決めておかないと、携つた学生、それにかかわつた関係者はない迷惑をしてしまつ。そういう状況であつたわけですが、それがを国家戦略特区を使って解禁した。これは、当然政府側の各大臣は出席しておりますので、民間議員の側は積極的に発言をすることあります。が、一般的には、各大臣の側は必要最小限のことしかおつしやらないで、しゃんしゃんで終わる、も、麻生大臣が非常に積極的な発言をしていらっしゃる。

きのう、私は質問通告をしていたつもりだったが、なぜれども、その真意がうまく伝わつておらなかつたようなので、ここに文章がありますけれども、この真意について、改めて麻生大臣にお伺いをしたい。

内容はここに書いてあるとおりで、法科大学院を鳴り物入りでつくつたが、そこを出ても弁護士になれないような場合が出てきている。柔道整復師、これは、経過を言うと裁判で負けたんですね。柔道整復師を新設したいという学校があつて、裁判に訴えて、裁判で国が負けて、そういう規制は不合理だから廃止しなさいといふことになつたので、自動的に規制緩和されてしまったケース。結果的に、非常に多数の柔道整復師の候補者、候補生といふんですか、そういう人が出てきてい、国家試験に受からない。学校を出ても、国家試験の合格率が低いと、ペナルティーがまた文科の方からあつたりするのですから、今度はそいうふところに締めつけを、締めつけといふであります。

それから、このぐらいいくものがどんといふ形になりました。が、悲惨とは言わぬけれども、普通、法学部を出れば、このぐらいいくものがどんといふ形になりました。がたくさん出て、では、もう一回浪人してやるのかもといつて、それをまた受けても、同じところでもまた全然通らぬといふような話になります。

あのときも、最初、これはそんな簡単なものですかねと言つて、當時反対した記憶がありましたので、そいつた意味で、今回も同じように、こ

れは單に新設すること自体に反対はしませんけれども、卒業後は獣医師としてちゃんと活動することを含めて、松野文部大臣のところですかね、そこできちんとフォローアップをしておかなければなりません。このことになるんだそうですが、そこまでいふことは聞いております。

こういうことを挙げられて、麻生大臣は、規制緩和はとてもよいことであり、大いにやるべきことだと思う。しかし、うまくいかなかつたときの結果責任を誰がとるのか。うまくいかなかつたときだと思われるよう

すでしょか。

○麻生国務大臣 日本というのは、四国だ何だかんだ、島別に分けてみたり、本州も三つ四つに分けてみたりして、いろいろ言いますけれども、全部足したてカリフォルニアぐらいの大きさですからね。別に、その中でいろいろ地域別、アメリカみたいなのと違つて歴史がありますので、いろいろ言葉も違いますし、いろいろその地域によって風土も違いますので、いろいろそれによつて動物の種類も、ペットの多い都市部といわゆる家畜等々の多い農村部とに分かれてみたりして、獣医の質も、全然、対応する人も内容も違つてみると、うのはよくわかる話です、昔のように車がない時代は、馬車等々の方が非常に大きな輸送手段の基盤にもなつていきましたので、獣医の地位といふのは、もう極めて高かつたのは、戦前は間違いなくそうだつたと記憶します。

いずれにしても、そういうたよなものの時代と変わっていることは確かなので、私どもとしては、つくられるのはいいんですが、ただ、これをやられるときに、今回たしか、あれは丸亀市でしたかね、四国のことからつくるので、ここは、土地は工場建設用地でつくらなければいけども、誰も出てこないなんとかいうことになつてゐるときに、これをとひうのでやる。

大体この種の話といふのは、学校は、学生といふおよそ貯金ということをしない人たちがたくさん来るというのには非常に消費を喚起しますので、地元に与える影響は極めて大きい。博多なんかを見ればもう最たるものですねけれども、そういうのを見ていてますと、こういつたものを地元に呼んでくると、長期的には極めて、税金として住民税等々いろいろなことを考えますと大きな話なものですから、市としてはこういつたものを誘致する、県としてもそういうのを誘致するという方向で、これは結構ヒートアップするものであることは確かなんですねけれども。

今回は、これはたしか四国の丸亀かな、どこかの市が非常にこれに積極的だったという話だった

のでこれに決まつたというように話を聞いたよう

な記憶がしますので、いざれにしても、これが各

地からわざと出てきたんだつたらともかく、ここの出ませんでしたものですから、結果としてこ

ういう形になつたのかなと思ひますけれども

あつちこつち割つていつたらよかつたじやないか

といふ御説は、もしそういう希望があれば、それはそれなりの方法もあつたかなと思わないでもあります。

○宮崎(岳)委員 大臣御存じかどうか、審議で聞いているかどうかわかりませんけれども、京都府が京都産業大学と組んで、これは鳥インフルエンザ研究センターといふ、大槻公一教授という世界的な権威だと思いますけれども、この方がセンターロ長をやつてゐる、そういう御提案が十月十七にあつた。綾部市といふところで、いわゆる舞鶴

湾の二、三十キロ南の方、京都といつても北の方といふことになると思うんですけど、そういう意味で、琵琶湖も近い、また京都大学と連携であります。あるいは日本海側に近いということで、いろいろ渡り鳥系のこういうライフサイエンス分野といふんですか、その研究を活発にやつてゐるところの御提案があつて、そこはやはり大変魅力的な提案だつたと思うんですね。

あと、新潟も、これは具体化していかどうかわかりませんが、提案をしていた経過もあります。これは日本海側には一つも、日本海側といふふうに思つたところに出回つた、平成二十七年九月四日の近畿財務局、大阪航空局とキアラ設計、中道組との交渉記録といふものがありましたね。どうやら、後々聞いてみると、籠池氏が鴻池事務所に持ち込んだといふものなのかな、こういうことになつていてゐるわけであります。

内容を見ると、ごみが出てきましたよ、こうい

う話を聞いて、これを処理したい。これは今言つ

て、本人、国有財産審理室長に確認をいたしました。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

昨日の一連の経緯につきましては、ここでは省略させていただきますが、音声データについて、本人、国有財産審理室長に確認をいたしました。

その上で、先方、籠池夫妻が訪問した際の面談におきましては、ちょっと繰り返しになりますが、先方一人がこれまでの経緯や地下埋設物などについて一方的にお話をされて、趣旨がよくわからぬことが多かつたとか、お二人が一度に話されてよくわからぬことが多かつたということでもございまして、全体について、新たに発見された埋設物についてのやりとりについては覚えておりませんけれども、九月の四日のメモも、今委員の言ふように払うんだといふ業者側の主張があつて、そんなに払うんだつたら、そもそも、土地を貸したり売つたりする意味はないから、契約を取りやめにしたらどうかと。いや、それもちょっと学校がで稼げなくて困るというので、場内処分といふことでお願いしたい、こういう経過でありました。

翌年の三月にごみが見つかって、これは、実は

前年の九月に業者が見つけていたごみだつたとい

う結論ですね。二度目のごみといふのはなかつたというのが今の時点の結論だと思いますが、そ

ういう形になつたのかなと思ひますけれども

あつちこつち割つていつたらよかつたじやないか

といふ御説は、もしそういう希望があれば、それ

はそれなりの方法もあつたかなと思わないでもあります。

○宮崎(岳)委員 これは、田村室長お一人で会つたわけじやなくて、少なくとも二人の課員の方がわきにいてメモをとつていらっしゃつて、しかも、この紙を渡されたという話ですよ。これ

は、本当に何の記録もないわけですか。そこで

とつたメモもなければ、打ち合わせ記録を挟んだバインダーとかファイル、そついたものもないんですか。そもそも、探されたんですね。

○佐川政府参考人 お答えします。

三月十五日の面談そのものにつきましては、この音声テープの前から御質問はいただいてございました。その点につきましては、先方から、新たな埋設物が出てきたので何とか対応してほしい、当方から、そこはもう現場できちんと大阪航空局と近畿財務局で連携して対応しますというふうに、私が室長に直接確認をして聞いておりまして、そこについて、室長は、要するに、籠池御夫妻がお見えになる前から、三月十一日に出した話は近畿財務局から聞いていたわけでござりますので、その点について確認的に先方がお話しになられて、こちらからお答えを申し上げたということでしたので、そのことが重要なポイントだとうことで、その点について、室長は事後的に担当の課長に口頭で報告したということで、メモをつぶつてないといふことになりました。

○宮崎(岳)委員 探していらっしゃるんですか。この打ち合わせ記録は、もらったたといふか。当然、そのテープを見てれば、このやりとりがされているわけですね。そのときに、これは渡しましたといふふうに籠池氏は言っている。テープを聞く限りはうそとも思えないですね。これは探していないことなんですか、財務局というか財務省。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

二十八年三月のそのやりとりもそうございますけれども、一般的に、先方との面談、やりとりにつきましては、それを行政文書として作成していれば、そこはきちんと保存期間を設定して、それで、一年未満であれば事案終了とともに処分しているということござりますし、そのときにつきましては、口頭で担当課長に報告したといふことで、行政文書としてはまだ作成していないところで、行政文書としてはまだ作成していないときの文書として、メモも残っていないとい

うこと)でござります。

○宮崎(岳)委員 では、このもりつた紙を行政文書じゃないこと)で捨てちゃった、(こうひう議論でいいんですか。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

先ほど御答弁申し上げましたけれども、そのスチを受け取った記憶がないこと)でございました。

○宮崎(岳)委員 別の委員会で、またやります。

時間ですので、終わります。ありがとうございます。

○吉良委員 民進党の吉良州司でございます。

私は外務委員でありますけれども、きょうはこ

うやつて財務金融委員会での質問の機会を与えていただいて、感謝を申し上げます。

私が質問に立つときに必ず冒頭申し上げること

なんですけれども、私自身がする質疑、提言とい

うものは、私吉良州司個人の責任においてやつ

ておりますし、必ずしも民進党の正式な見解を代

弁するものではないといふことは事前にお断りさ

せていただきた上で質問をさせていただきたいと

思います。

それと、きょうは麻生副総理に、委員会での質

問という意味では本当に久しぶりにさせていただ

きますので、敬愛する麻生総理と、本来なら大所

高所からの御指導をいただきながらの質問をさせ

ていただきたいんですけど、きょうはどうぞどちらかとい

うとかなり実務的な質問になると思いますので、

その辺は容赦をいただければと思つていています。

まず最初に取り上げたいことは、成長戦略のか

なめでもありますインフラ海外展開、政府は、質

の高いインフラ投資、質の高いインフラパート

ナー・シップということで推進しているようであり

ますけれども、実は私自身も、さんざんに言われ

ているところでござりますし、そのときにつ

きましては、口頭で担当課長に報告したといふこ

となので、行政文書としてはまだ作成していない

ときの文書として、メモも残っていないとい

長のかなめだという問題意識を持つて、かなり取り組んだつもりであります。

そういう意味で、ちょっと資料の一をどうらんい

ただきたいんですけど、資料の一は二ページ

にわたっております、本当は表紙があるんですけど

れども、この資料の一ページ目、二ページ目とい

うのは、不肖私が大臣政務官のときに、今申し上

げましたインフラ海外輸出の重要性に鑑みて、政

府全体でこのインフラ輸出に対する知見を深めな

ければいけない、特に外務省、現地で大使あたり

はトップセールスをやることになるわけですから

ら、大使、そしてその大使を支える、当時でいえ

ば経済班の方々、その辺の人たちに、インフラプ

ロジェクトとは何ぞやということを徹底的に理解

してもらいたい、その中でも、インフラプロジェクト

で非常に重要なのはファイナンスであります。

そこで、二ページ目に掲載させてもらつています。

そこで、二ページ目に、なぜこういう、今言つた教

科書のようなものを作つるのかという問題意識と

いうのを掲げさせてもらつています。

その二ページ目のところに、「はじめに」、「新

政府が打出した「新成長戦略」及び「インフラ・

パッケージ海外展開」において、在外公館の戦略

拠点化が明記され、後者については実需のある在

外公館にインフラ担当官が指名されることになつ

た。」

これもまた多少自画自賛になりますが、今言つ

た専門性を高めるためには、自覚を持つてもらわ

なきやいけないということで、このインフラ担当

官というものを置けといふ指示を出したのも私で

あります。実際、担当官が指名されることになり

ました。

そして、その次、今申し上げましたけれども、

今後の成長戦略及びインフラ・パッケージ海外

展開を推進するに当たり、在外公館による現地

トップ・セールスは日本企業支援の決め手になる

と言つても過言ではない。また、在外公館長を支えながら対企業懇意口として現場で支援実務を担う

インフラ担当官には高い専門性が要求されること

になる。こういう問題意識。

そして、もう一点ちょっと問題意識を披露させ

ていただきたいと思いますけれども、それは、(3)

のところに書いています、「新興国や中東など

金持ち地域におけるインフラ商談は、「発電、高速

鉄道、水、原子力、再生エネルギー等ですけれど

も、国や政府機関がプランや設備を直接購入

するケースが激減している。代わって、「事業権

入札」を実施しプロジェクトの建設、資金調達、

運営を民間企業に任せること」、いわゆるPPPが増

加している。

そして、四番目の下段の方に下線を引いてあり

ますけれども、「インフラ商談における潮流が「輸

出から事業投資」に移りつつある今、事業として

のプロジェクトの仕組み、プロジェクトを資金面

から支えるプロジェクト・ファイナンスの仕組み

を理解することは、インフラ海外展開推進の実務

者にとって必須条件である。」

こういう問題意識を持つて、プロジェクトの仕

組み、そして特に事業権入札、事業型のインフラ

プロジェクトのキーはファイナンスだ、このこと

を、先ほど言いました現地のトップセールスを行

う大使及びそれを支える経済班、後にインフラ担

当官となるわけですから、同時に外務省の経

済局の皆さんにこの辺を理解してもらおうと思つて、これをつくつたわけであります。

私自身が大変評価しているのは、昨年のJBI

C法の改正、施行令の改正によって、今申し上げ

ました、プロジェクトというのは大概が、今言つた事業権の場合は、事業型プロジェクトの場合

は、ファイナンス手法というのがプロジェクト

アーバン・セーフティという手法になります。これは、借

り手の信用力とか、または借り手の親会社の信用

力を当てにしてお金を貸すのではなくて、プロ

ジェクトが生み出すキャッシュ、そのキャッシュ

フローを返済原資として貸し付けるという仕組み

がプロジェクトファイナンスであります。そういう意味で、今言いましたように、昨年のJBIC法の改正、そして施行令の改正によって、JBICが今まで以上にそのプロジェクトにかかるリスクマネーを供給できるようになつたことについては、私自身、大変評価しています。

きょうは、それに加えて、新たな資金調達の仕組みというものを紹介、提案をしたいというふうに思つてゐるんです。

まずお聞きしたいことは、今、私自身、評価していると言ひましたけれども、JBICが新たにプロジェクトに対するリスクマネーを提供できるようになつた、これを含めて、JBICがプロジェクト、事業型プロジェクトに対して提供できるメニューといふものは一体どういうものがあるのか、それについてお答えいただきたいと思います。

〔委員長退席、土井委員長代理着席〕

○内藤参考人　お答え申し上げます。

ただいま御指摘いただきました事業型プロジェクト、日本企業が海外事業投資を行うそういう事業型プロジェクトに対しまして、私たちも国際協力銀行は、金融メニューといふをいたしましては、投資金融といふものも供与させていただいております。

日本企業によるそうした海外における投資事業を後押しさせるために、まず、プロジェクト実施所の国等における方々との対話といふものも活用いたしまして、初期段階から日本企業が参画するプロジェクトの案件形成支援といふものも積極的に取り組んでいるところでございます。

また、御指摘いただきました、インフラ事業向け融資手法の典型でござりますすプロジェクトファイナンスでござりますけれども、当行の投資金融によるプロジェクトファイナンスといふものの実績でござりますが、過去五年間で三十件を超えて、総額で約一兆八兆円供与させていただいております。

具体的な事例といたしましては、例えば電力分野

ですとインドネシアの地熱発電プロジェクト、あるいは鉄道分野ではイギリスの都市間高速鉄道プロジェクトといった例がございます。

当行は、先ほど御指摘いただきました昨年五月の国際協力銀行法改正、これによりましてプロジェクトボンドの取得という新たな機能も頂戴しましたわけでございまして、引き続きそういう機能も活用しながら、日本企業の海外事業型プロジェクトを積極的に支援してまいる所存でございます。

○吉良委員　ありがとうございます。

JBICが投資金融を通して積極的にそういうリスクマネーを提供するようになつて、今お聞きしても、五年間三十件、一・八兆円、しかも、電力、鉄道等に提供しているということは非常に評価できるというふうに思つていています。

先ほど申しました新たに紹介したい仕組みといふのは、後段で答弁いたしましたプロジェクトボンドの取得といふところなんですね。これについて少し、財務省、金融庁の方は御存じかもしけれども、きょう改めてここで紹介をさせていただきたく、日本企業が海外事業投資を行うそういう事業型プロジェクトに対しまして、私たちも国際協力銀行は、金融メニューといふをいたしましては、投資金融といふものも供与させていただいておりま

す。

○内藤参考人　お答え申し上げます。

ただいま御指摘いただきました事業型プロジェクト、日本企業が海外事業投資を行うそういう事業型プロジェクトに対しまして、私たちも国際協力銀行は、金融メニューといふをいたしましては、投資金融といふものも供与させていただいておりま

す。

日本企業によるそうした海外における投資事業を後押しさせるために、まず、プロジェクト実施所の国等における方々との対話といふものも活用いたしまして、初期段階から日本企業が参画するプロジェクトの案件形成支援といふものも積極的に取り組んでいるところでございます。

また、御指摘いただきました、インフラ事業向け融資手法の典型でござりますすプロジェクトファイナンスでござりますけれども、当行の投資金融によるプロジェクトファイナンスといふものの実績でござりますが、過去五年間で三十件を超えて、総額で約一兆八兆円供与させていただいております。

具体的な事例といたしましては、例えば電力分野

れで、いわゆる米国の証券取引法上の中でいろいろルールがあるんですけれども、詳しく述べるわけじゃないですけれども、これはたしか一定

規模以上のキャバが要るんですけれども、一定規模以上の、プロの投資家ですね、いわゆる一般的な話じやなくて。プロの投資家の投資といふことをやる場合においては、別にそういうプロの登録がしてある人たちには、証券をあらかじめ当局に登録しないでおいても、少なくとも勧誘や販売をやれる、可能にするという制度のことを、百四

十四Aの対象だとかいう言葉をよく使いますので、それでよく使われる言葉だという程度のこと

は承知しております。

○吉良委員　ありがとうございます。

実は、お答えいただいたんすすけれども、資料二の方にもちよつと用意させていただいていまして、今、総理が御指摘いたいたように、本来、米国の証券市場といふのは非常に開示義務のハードルが高い。これでもかこれでもかというぐらいに開示義務を課すことによって、一般の投資家が、これだけ情報公開している中で、投資する側がきちんとリスク判断して社債を購入してくださりねというのが基本原則なんすすけれども。

その例外として、今、総理おつしやつたように、一定の規模を持つた、一定の要件を備えた機関投資家、専門的にはクオリファイド・インステディユーショナル・バイヤーズ、QIBといいますけれども、その人たちが相手であれば、要はプロですね、開示内容がさつき言つた一般よりも低かつたとしても、プロだからきちっとリスク分析できる、しかも、一定の規模を持つてゐるということで信頼ができるということで、今言つたクオリファイド・インステディユーショナル・バイヤーズを対象にして、開示義務をぐつとハードルを下げた上で社債発行ができる。これがルール百四十四Aであります。

これによつて、非常に大きなメリットが出てき

ます。それは、米国市場以外でも、米国以外の

マーケット、米国以外のプロジェクト推進会社が

発行した社債を米国市場で売買される、こういうメリットがあるわけなんです。

ちょっと、次の資料三を見ていたらいいと思

います。これは各国におけるルール百四十四A債の発行例ということで、これはほんの一部ではありま

りますけれども、日本でも、三井物産、住友銀

行、損保ジャパン、三井物産の場合は、さつき言つたプロジェクトファイナンスの一部であります

けれども、住友銀行あたりは、調達目的で書い

てありますように、自己資本の充実。それから、

米国で幾つか例がありますけれども、やはりプロジェクトに対する資金調達としての社債発行、引

き受けというものがここでござらんただけるかと

思います。

実は、このルール百四十四A市場といふものがどれだけ莫大なものに、市場が大きいかといふことを、資料としては載せていないんですが、口頭で申し上げると、一九九〇年から二〇一〇年、ちょっと数字は古いんですけども、この二十一

年間でどれだけの調達がなされているか、ちょっとと一例を申し上げますと、オーストラリア、二千三百五十八億ドル、約二十六兆円。カナダ、一千九十九億ドル、約十三兆円。ケイマン・アイラン

ドは、御承知のとおりタックスヘイブンの地ですけ

れども、ケイマンが千八百九十四億ドル、二十一兆円。フランスは千四百三十五億ドル、十六兆

円。オランダが千二百五十四億ドル、十四兆円。

先ほど鉄道プロジェクトの紹介がありましたけれども、イギリスでは四千三百三十六億ドル、四十六兆円です。

米国以外の七十六カ国合計が二兆六百五十七億ドル、二百三十一兆円。そして、本拠地米国は、何と三兆三千七百六十六億ドル、日本円で三百七十七兆円。二〇一〇年以降も拡大してますから、これだけの巨大なマーケットになりつつあるわけです。

ちなみに、日本は、先ほど言つた九〇年から二〇一〇年まででは、十六社が二十二案件で発行し

て百九十一億ドル、ざつと二・一兆円。ドイツが

二百四十二億ドル、二・七兆円。こういう状況であります。日本は大幅にこの市場の利用がおくれてゐるといふことが御理解いただけるかと思つています。

実は、かく言う私めが、この市場で、プロジェクトのボンドを発行して、売りさばいて調達した経験がござります。

資料の四をごらんいただきたいんですが、これは本當はもつと複雑なスキーム図なんですけれども、非常に簡略化したプロジェクトで、メキシコのモンテレーという土地がありますけれども、そこで天然ガスだきの四百八十四メガワットのコンバインドサイクルの複合発電所を建設するときに、スイスの大手重電メーカーABBといふところと組みまして、当時私がおりました日商岩井という会社とABBとで五〇%ずつ出資してプロジェクトの遂行会社、SPCを、実はケイマンアランドにつくりました、サイトはメキシコのモンテレーでありますけれども。そこの右側に、「ケオリファイド・インベスター」と書いてあるところに、百四十四Aボンド、U.Sにして二百三十五ミリオンといふことを書かせてもらつてしまふが、これを発行しました。そして、一日でこの二百三十五ミリオンを調達できただ、こういう経験を持つてゐるんですね。

もちろん、一日で調達するにはレーティングの取得が必要であります。ですから、私も、ABBだと、当時、ファイナンスアドバイザーをやっていた会社と一緒にS&Pとムーディーズを行つてこのプロジェクトのプレゼンテーションをやつて、そこでレーティングを得し、そのレーティングをもとに、今言いましたように、社債を發行して、即日販売をした、こういふことなんですね。

ですから、先ほど言いましたように、アメリカ国内はもちろんですけれども、メキシコという土地でもできる、三井物産がやつたようにインドネシアといふプロジェクトでもできる。先ほどJBICがリスクマネーを提供できるようになつたこ

とを大変私は評価してゐるということを申し上げました。これはこれで大変いいことですけれども、とかく、プロジェクトに協力するといふことは、何となく、自分が融資をしたりしてリスクもつてあげるといふことが貢献のようを感じられるんですけれども、一番いいのは、リスクは他人にとつてもらつて、他人のふんどしでお金を集めようという意味で、このルール百四十四A市場を使つてやるというのが一番いいんですね。だから、そういう意味で、このルール百四十四A市場を使つてもらおうといふふうに思つてゐるんです。もう一件、資料を見ていただきたいんですけど、次の資料五、これは同じくメキシコで、ロザリートといふところで、もう少し大き目の複合発電を、同じくスイスのABBと組んで、全く同じ仕組みで資金調達をしようと思つていてんだす。

ところが、次のページ、資料六を見ていただきたいんですけど、これは米国のキルバトリック・タウンゼント弁護士事務所というところの実績表といふことで出してゐるんですけど、上の段は「二百三十五ミリオンルール百四十四Aファイナンシング」と書いて、下の方のところに、ABB工ナジーベンチャーズと日商岩井といふふうに書いています。これは私なんかがやつた案件なんですが、これが百四十四Aで調達できた。その下を見ていたいんですが、今度は「三百三十五ミリオンファイナンシング フォーア五百四十一メガワットパワープラント」と書いていますが、これがさつき言った二例目のプロジェクトです。

ところが、これは、下を見ていたいんですが、下の方に下線を引いていますが、三百三十五ミリオンファイナンシングで、「インクルーディング エクスポート クレジット エージェンシー」となつてゐるんです。これはJBICと同じ制度金融、実は、これはERGといふスイスの制度金融を使いました。実は、ルール百四十四Aをこのプロジェクトでは使えなかつたんです。

副総理に聞いていいかな。なぜだか想像がつきませんでしょか。わかりました。

実は、わずか三ヶ月の間にロシアの金融危機が起つたんです、一九九八年に。金融危機前は、今までありました。これはこれで大変いいことですけれども、とかく、プロジェクトに協力するといふことは、何となく、自分が融資をしたりしてリスクもつてあげるといふことが貢献のようを感じられるんですけれども、一番いいのは、リスクは他人にとつてもらつて、他人のふんどしでお金を集めつてもらおうといふふうに思つてゐるんです。もう一件、資料を見ていただきたいんですけど、次の資料五、これは同じくメキシコで、ロザリートといふところで、もう少し大き目の複合発電を、同じくスイスのABBと組んで、全く同じ仕組みで資金調達をしようと思つていてんだす。

スイスから出でますので、ABBといふ重電メーカーから出でくるので、その国、スイスの制度金融であるERG、これを使って実はファイナンスを完了したわけなんです。

ですから、一方では、リスクはできるだけ他人にとつてもらおうといふふうに思つてゐる意味で、この市場というのは非常に使い勝手がいい。だけれども、一方で、世界的な金融混亂によつて成立しない場合もあるといふことなんですね。

ですから、私自身が思うには、一方では、そういう世界的な金融混亂が起つらぬときにはできる限りこのルール百四十四Aを利用する。だけれども、何かあつたときは、ボンドを引き受けけることができるようになつたJBICがこのボンドを引き受けることによつて、例えば一億ドルなら一億ドルのうちの半分の五千万ドルをJBICが引き受けけるといふことによつて、残りのボーションについてはほかが引き受けやすくなるといふような環境をつくる、または、JBICの本来業務である投資金融含めて、JBICの制度金融としてのファイナンスを提供する、こういう仕組みをつ持つていれば非常に万全だといふふうに思つております。

そういう意味で、私がきょう紹介し、かつ提案をしたいことが、このルール百四十四Aといふもの、政府としてもインフラ海外展開においてできるだけ利用できるような環境を整えていくことが一点。そして、JBICのボンド引き受けで、JBICが直接はできないかもしません、米国に何らかの投資エンティティをつくるのか、

ツーステップローンみたいな形にするのか、いろいろ手法があると思いますけれども、ただ、ボンド引き受けができるようになつたJBICがこのルール百四十四Aに基づいて社債の引き受けを行つたように、こういうことを検討してもらいたい、こういう思いできょう質問に立たせていただきたい。いかがでしょか、大臣。

〔土井委員長代理退席、委員長着席〕

○麻生国務大臣 基本的に問題ないですよ。何か問題が起きるだらうと期待して言つてゐるのかも知れど、別に問題ありませんよ。基本的には、こういうのができているつて。

御存じのように、日本企業によるインフラの設備輸出といふのは吉良先生のおつしやるようには、昔から言つていたんですけれども、なかなかなかにおもしろい話だと思って、結構、海外にいた人は余りいないと思いますよ。これは本当になかなかおもしろい話だと思つて、結構、海外にいた人ならわかつてゐる話で、この種の仕事にかかわつた経験がありますので意味がわかるんですけども。これは別に普通の話で、特にそんな特殊な話でもありませんし、国家がかんでいるような大きなプロジェクト輸出、例えば超超臨界とか、そういうたどでかい話だと大体この種の話は皆かんできていますので、別に、特にあれこれでしつれども。

我々が、従来の間接金融といふんですか、そういうふうな融資といふだけではなくて、いわゆる直接金融と言われる、プロジェクトボンドなどもそうだと思いますが、そういつたものを利用する、活用するといふ必要性は極めて高まつてきています。

いるんだ、私どもはそう思つております。その理由は幾つかありますけれども、日本が持つてゐる資金力もありますし、かてて加えて技術力といふもの。例えば超超臨界の石炭なんというのは、御存じのよう石炭といふのは石油の何十倍も埋蔵量がありますので、そういうふたよ

ものを、少なくとも今の段階では使えないんですが、超超臨界にあの技術を使うと、安くて、間違いない、いろいろな意味で、公害等々のものはきちんと対応ができる。オバマのときは反対でしたがけれども、トランプになってから賛成に変わつてきていますので。

そういうもののでは、少なくとも、資金調達手段といふものの多様化というのはこれは当然のこととして、それに対する必要性に対応していくといふことが大切なので、あのJBIC法というものを改正させていただきました背景もそなんですけれども、JBICがプロジェクトボンドといふものを取得することを可能にした背景がそれあります。

したがつて、今後、日本企業が参加するインフラのプロジェクトボンドといふものの多様な二一だということをもう少し多くの方々が理解をしていただけて、こういつたようなものに、JBICにあらうものに相乗りしていこうというような、金が余つて貸出先が全然わかつてないような地域銀行なんていふのは大いに乗つかつたらどうですかと一回言つたことがありますけれども、そういつたような話を含めて、いろいろな形のものがこれから出てきておかしくはない。

私どもは、日本の場合も、銀行は金が余つて金を貸す能力がないといふんだつたらこういうのをやるなり、また、融資先が国内に主にならないといふのであつたらこういうのにやるなり、いろいろな形で、融資をするノウハウを持つているJBICの才能なり知識なり、商社の持つていてますいろいろなノウハウは、大いに利用してしかるべきだと思つております。

○吉良委員 ありがとうございます。

全く問題ないということでありましたので、今大臣から御指摘がありましたが、ぜひ多くの人に知らしめていただきたいというふうに思つてます。先日は本会議で始まりましたけれども、というのも、私がこれを取り上げて、ま

た、さつき書いた二十ページ物の教科書のよう

す。

ものをつくった原点は、今は頓挫しているかなくなく、大臣も、先日、ジャパン・ハウスのオーブン式に行かれました。ブラジルで、高速鉄道プロジェクトが、国交省と私とで現地に乗り込んでですけれども、国交省さんには申しわけないだけれども、国交省さんが当時しきりに言っていたのは、ブラジル政府に対しても、新幹線というのがどれだけ事故がなく、そしてパンクチュアルの大目に売り込んでいるんですよ。だけれども、ですばらしいものかといふのを一生懸命ブラジルで得た相手なんですよ。

当時、ブラジルがやろうとしていたのは、ブラジル政府が日本の機器システムを買うではなくて、事業権の入札を行おうとしていたんですね。ですから、売り込む相手は、政府ではなくて、最終的に、機器、システムを買つてくれる事業権を取得した相手なんですよ。

だから、そういう意味で、当時、インフラパッケージといふことで、やると言つて、政府みんなで行けとやつたはいけれども、現地が、単純な輸出と、その事業をやる、その事業を支援するこの区別も全くついていなかつたということなんです。

ですから、私自身は、特に今後、事業型のインフラといふものが非常にふえてくる、そこに対して、政府として全力を擧げて支援をしていく、その際のキーになるのがファイナンスの組成だ。そういう意味で、きょうもルール百四十四Aを紹介させてもらつて、J B I C の活用ともあわせて、インフラ輸出をもつともっと前に進めていただきたいというふうに思つてます。

時間が大分押してしまいましたので、次の件について頭出しだけにならうかと思います。

実は、外務委員会の方で、日印原子力協定、日本、インドの原子力協定が委員会で審議をされ始めます。先日は本会議で始まりましたけれども、あしたから日印の原子力協定の審議が始まるんで

す。私は、実は、この原子力協定だけを切り出

したときには、極めて不十分な協定だといふう

をつくることができない、日本の機器、技術が要

る、これが実態であります。

それと同時に、事実上、インドをN P Tに組み込んでいく、それを日本と米国でやつていかなければいけない。でも、その見返りとしては、イン

%とれるものではありませんから、どちらがより強いのか、よりどちらがこの協定を結びたいのかということによって、弱い方が譲る部分が多くなる、これはもう交渉の常でありますから、私自身はそれを了解しています。

でも、協定の中身は多少満足いくものではないけれども、それでも日本がやりたいという理由は何なのか。それは、一にペルシヤ湾からインド洋、そして南シナ海、東シナ海に至るシーレーンの防衛というもの。それと、これから中国を抜いて人口世界ナンバーワンになるであろうインドの経済発展をやはり取り込んでいくこと。そ

の問題、その原因となつたウエスチングハウスの問題、それから三菱重工が組んでいたアレバ、そのアレバもフィンランド等で大損失をこうむつて、フランスの中でも、アレバがある意味では窮地に陥つて、こうじうような状況があります。

この状態が続いていくと、実は、世界の中で原子力発電所を建設できるのが、ロシアのロースタムと、それから中国の、一二、三社あるんですね、韓国もありますが、韓国の場合は資金供給と

いう意味でかなり限界がある。となつてくると、日本、米国、フランスがある意味ではスクラムを組まなければ、世界じゅうの原発需要をいつものロシアと中国に席巻されてしまうことになる、こういう問題が出てくるといふうに思つてゐる

んです。

そういう意味でも、日本の福島事故に配慮して、日本としても慎重にやらなきやいけないことはもちろんですけれども、世界全体の、今言つたリスク等を考えたときには、やはりやらざるを得ない。

そのときに問題になるのが、実は、実際、プラ

ント一式を建設できる会社が、今言つた、もはやもういなくなつてゐるんですね、日本も、フランスも問題を抱えている。そして、何よりも問題なのは、資金供給の面で、原発はもともと四、五千億かかるのが、今、事故以来さらに高騰してい

平成二十九年五月九日

一〇

る。その資金供給といふものが非常に問題になっているということあります。

もう時間がなくなってきたんですが、私が申し上げたかったのは、やはりJ B I Cの対インドに對する資金供給についても、機器の八五%を金融するだけではなくて、原子力発電所については現地工事のポーションが非常に大きいので、そこも何とか手当でできるような方策を考えなければいけないのではないか。その際にネットになるのがO E C Dガイドライン、制度金融同士を縛つている。けれども、私は以前からずっと指摘しているんです、中国がこれだけ世界じゅうで好き放題やり、かつA I P Bといふものまでつくつてやつてある。これに対抗するのに、先進国が全部牽制し合つていたら、とてもじゃないけれども、今言つた莫大な資金需要に対応できない。

そういう意味で、まず大臣にお願いしたいのは、O E C Dのガイドラインを見直そうという提起をしていただきたいということが一点。それから、A D Bを初め、まあA D Bでいいです、A D Bについても原発への資金供与も検討できないかということを提起していただきたい、それが一点。そしてそれらを含めて、J B I Cの、今言つた対インド・マーケットにおける、特に原子力マーケットにおける機能の拡充を検討していくだけないか。

きょうは頭出しだけになりますけれども、その点の問題意識、提案をさせていただいて、一言あればお願いします。

○麻生国務大臣 基本的には、今言われましたように、フランスのアレバ、アメリカのウエスチングハウス、ゼネラル・エレクトリック、それに対して、日本は日立、三菱、東芝、この六つです、できるのは、まともな原子力発電所というのは。あととの危なつかしいのは別ですよ。きちんとしたものができる上昇るという能力というものが認められているのは、世界的にはこの六つだけ。その六つとも、いざれも日本の三つの会社と組んでいますから、だから、そういう意味では、今言つた

意味は非常に大きいんだと思つております。それが一点。

もう一点は、巨大な金がかかりますので、その巨大な金をファイナンスできる力を持つていてのはアメリカと日本、これもこれまたはつきりしておりますので、そういう意味で、これをうまく使うことを考えないといかぬということなんだと思つますので。

少なくとも、今日日本で、目下のところ、国内で金を借りたいという需要の絶対量が不足しておる割には、傍ら、金融機関の金は余していませんので、だから金利が零%しかつかないという話になつておるわけですから、少なくとも、そういう

金を借りてくれる海外のプロジェクトというものがるのであれば、それに金が出ていけるようなものにしてやる。J B I Cがそれをやる、例えばA D Bがそれをやる、いろいろなことをやれるのに対して、協調融資ができるような形にしておいてやる、いろいろな形のものを考えて、それを仲介してやる。うちは百のうち八十をやるけれども、残り二十は民間がとか、逆もいいですよ、うちが五十やるから残り五十は民間でとか。

例えはP P Pで、インドが一番最近やつた成功した例ですけれども、少なくとも、タージ・マハルまで昔は一日、一泊しないとともに往けなかつたものが、今は車で往復できるようになつた。あの交通、あれは全て、全部、プライベート、パブリック、プランで、三つ、スリーPで、結果的に民間資金だけで完全にやつっていますから、それでみんなもうかつております、基本的には、保育士さんが子育てしている自治体と勤めていた。あの自治体の保育園に勤めている保育士についてはその子供を優先入所の対象にするけれども、自分の自治体に勤めていない保育士さんの場合は優先入所の対象にしてないという自治体がかなりあるわけですよね。首都圏もそうですねけれども、都市部では、結果的に民間資金だけで完全にやつっていますから、それでも少なくない自治体が、自分の自治体の保育園に勤めている保育士についてはその子供を優先入所の対象にするけれども、自分の自治体に勤めていない保育士さんの場合は優先入所の対象にしてないという自治体がかなりあるわけです。

それから、あと、待機児童対策にかかわってもう一点。これは二年前に、国有地の無償貸し付けの問題について麻生大臣と議論させていただきました。福祉施設については国有地の無償貸し付けができるという規定が法律上有るじゃないかとうことを議論しました。

その際も紹介しましたけれども、都市部では、土地代が高いから保育園をつくるのも大変だ、できたとしても、園庭のない保育園が急増をしていくわけですね。子供の成長を保障するという点でも問題ではないかということを指摘させていたしました。

のが求められているのに対して、安物を出して、イニシャルコストだけ安いからといって、後は何か使えないといふものを売つておる国に対し

て、うちは違います、そのかわりちゃんときちんとあります、かつファイナンスもつけますといふのが大きいというのは、日本側の持つておるこれが大きいと思つていますので、ここを十分に踏まえて対応していかなければいけないかと思います。

○吉良委員 済みません。超過して恐縮でした。これで質問を終わります。ありがとうございました。

○御法川委員長 次に、宮本徹君。

○宮本(徹)委員 日本共産党の宮本徹です。

まず、毎年取り上げてきました保育園の待機児童対策にかかわって質問いたします。

昨年は、この場で、保育士の子供が待機児童になつて職場に復帰できないという悲鳴を取り上げさせていただきました。保育士の子供の優先入所を全国の自治体で取り組んでほしいということをやつたわけですが、昨年秋の段階で、四割の自治体が保育士の子供の優先入所のルールをつくつたと伺いました。

うか。

○堀内大臣政務官 ただいまお尋ねいただきまして、保育士が居住している自治体と、そして保育士の方が働いている保育園の所在する自治体が異なる場合についても、昨年三月に発表した緊急対策で、市区町村の園域を超えて就職する保育士等がいることにも配慮するよう各自治体にお願いしているところでございます。

これを受けて、昨年十月時点において、保育士の子供の優先入園の実施に当たつて、市区町村の園域を超えた利用調整を行つておる市区町村のうち、約四割で、居住している保育士がその市区町村内の保育園で勤務しているかどうかにかかわらず、保育士の子供の優先入園を認めておるという結果がございました。

市區町村の園域を超えた利用調整については、保護者が居住する市區町村と保育園が所在する市區町村の間で、例えば協定を結ぶなど連携して対応する必要があり、市區町村の園域を超えた利用調整が行われるよう、引き続き各自治体を指導し、横展開を進めてまいりたいと存じます。

○宮本(徹)委員 徹底してやつていただきたいと伺つた春も職場に復帰できないという保育士さんのこともメディアでも大きく報じられるところですので、よろしくお願ひしたいと存じます。

○宮本(徹)委員 徹底してやつていただきたいと、ことしの春も職場に復帰できないという保育士さんのこともメディアでも大きく報じられるところですので、よろしくお願ひしたいと存じます。

それから、あと、待機児童対策にかかわってもう一点。これは二年前に、国有地の無償貸し付けの問題について麻生大臣と議論させていただきました。福祉施設については国有地の無償貸し付けができるという規定が法律上有るじゃないかとうことを議論しました。

その際も紹介しましたけれども、都市部では、土地代が高いから保育園をつくるのも大変だ、できたとしても、園庭のない保育園が急増をしていくわけですね。子供の成長を保障するという点でも問題ではないかということを指摘させていたしました。

その後、介護保険の施設については貸付料の減

額制度ができましたが、保育園についてはできておりません。

今年度予算への東京都の国への提案要求の中でも、こういう指摘があります。「国は、介護施設を整備する場合に限り、国有地の貸付料を減額しているが、他の分野は減額対象とされていない。地価の高い都市においては活用が図りにくく。」「国有地の貸付けに当たっては、低廉な価格で児童福祉施設を整備することができるよう、貸付料の減額を行うこと。」東京都からも改めて要望が出ております。

せめて、介護保険施設並みに、保育園をつくる場合も、国有地の貸付料の減額制度を設けるべきではないかと思いますが、大臣、いかがでしょうか。

○麻生国務大臣 社会福祉の分野につきましては、もう御存じのように、これまでも、保育所、介護施設等いろいろな用地として、国有地を売却するとか、また定期借地として貸し付けるといふことは積極的に行つてきたところです。

そのような中で、介護施設については国有地が十分には活用されておりませんでした。これは、保育所に比べたらはるかに少なかつたと記憶しますけれども、平成二十七年十一月の一億総活躍国民会議で取りまとめられた緊急対策を踏まえて、これは必要なものとして、政策的に、地域とか期間とか、対象施設において事業者の負担軽減策というのを低減させていただいたんです。人当たりの建設単価がいわゆる広い用地を要するということがありますので、高かつたんですねけれども、そういう意味では、介護施設というものが高く、特に都市部においては、地価が高いので初期投資が高いということになつております。勘案すると、賃貸料を減額するといふことはちよつと適当ではないんじやないかと考えております。

いざれにせよ、今後とも、保育所として、必要な社会福祉施設整備に国有地というものが利用される、活用されるということは非常に大事なところなので、こういったものの情報提供などは引き続きしっかりと努めてまいりたいと考えております。

○宮本(徹)委員 介護保険施設でできて、なぜ保育園でできないのかというの全くわからないんです。

二年前も紹介させていただきましたが、保育園を運営している社会福祉法人なんというのは本当に財政力が小さいわけですよ。ですから、国有地などは、大体、都内でも、自治体が借りて、そして自治体がかなりの部分を負って、さらにお安い価格でその国有地を社会福祉法人に貸し付ける、大半を自治体が持つていて、そののがあるわけですね。そうすると、自治体の負担もどんどん膨れ上がっていくことになるわけですよ。

ですから、今、ペーパーを読まれて答弁されたわけですが、厚労省は、六月に待機児童対策をまとめられることになっていると思いますけれども、そこに向けて、国有地のさらなる活用をどうすればいいのかとも含めて、やはり待機児童解消のためにできることは何でもやるという姿勢でぜひ検討していくいただきたいといふふうに思います。そのことを申し上げておきたいただいて結構でございます。

次は、商工中金の不正融資の問題についてお伺いします。商工中金で、危機対応融資にかかわって大規模な不正が行われておりました。第三者委員会の報告で、わかつただけでも三十五の支店で不正がありました。危機対応融資の要件を満たすよう書類を改ざんするなどの不正が横行しておりました。しかも、一旦、内部監査で一部の不正を把握しながら、組織的にもみ消すといつてもやられたと

いうのが第三者委員会の報告の中でも記されています。初めに、大臣にお伺いしたいと思うんですが、なぜこうした大規模な不正融資が商工中金で起きたといふふうにお考えでしょうか。

○麻生国務大臣 四月二十五日に商工中金の方から、危機対応業務に関する不正行為について、第三者委員会による調査結果を踏まえた報告という上がっております。

その報告によれば、不正行為の主な発生原因として二つほど挙げられています。危機対応業務の予算について、支店ごとに執行のいわゆる目安金額を設定して業績評価に組み込んだという点が一点と、本来、経済環境の大きな変化の影響というのを受けた事業者に対してのみ活用されるべき危機対応業務について、制度の趣旨に沿つた運用が徹底できなかつたのではないかという点が指摘をされております。

今回のようないくつかの不正行為が行われたことは大変遺憾なことなんですが、財務省としては、経産省としても、四月二十五日でしたが、商工中金にいただいた再発防止策というものの対応とか必要な継続調査というものをやつてもらわないと、こういった再発防止策といつては、経産省としても、徹底できなかつたのではないかという点が指摘をされております。

このようにして、商工中金に對して、早急な対応とその状況の報告を求めていたところでござります。現時点におきましては、外部専門家を活用した具体的な調査方法や調査が完了する時期について確定的なことは申し上げることはできないのですが、さすがに商工中金に對して、再発防止策といつては、外部専門家を活用したところです。

○吾郷政府参考人 お答え申し上げます。四月二十五日の調査報告によりますと、危機対応業務口座二十二・一万件のうち、二・八万件、一二・六%の調査を行つたところということでございます。

私どもといたしましても、本質的な問題解決のためには、徹底的に問題を洗い出し、全容を解明することが不可欠であると考えております。経済産業省といたしましては、商工中金に対しまして、調査未実施の危機対応貸し付け全体について、引き続き調査を継続することを指示しておりますところでございます。

現時点におきましては、外部専門家を活用した具体的な調査方法や調査が完了する時期について確定的なことは申し上げることはできないのですが、さすがに商工中金に對して、再発防止策といつては、外部専門家を活用したところです。

○宮本(徹)委員 詳細は決まっていないというところで、この「も」と書くのが非常に気になるわけですね。大体、内部監査で不正が見つかっておきながら、もみ消すということをやつていたわけですか、やはり内部で調べるものがあつたらまずいと思うんですね。

○吾郷政府参考人 外部の専門家を活用して調査をするということで、今、その調査手法などを詰めてもらつていて、こうしたことになります。

○宮本(徹)委員 全部第三者の目でやつていただきたいといふふうに思います。

それから、第三者委員会の調査報告書を見ますと、商工中金は危機対応融資について、危機の度合いに関係なく予算の確保を目指していた、そし

て事業規模の達成を目指して、そして、その達成のための数字を各営業店に機械的に割り振つて、その数字の達成が業績評価の指標とされたといふうになつてゐるわけです。先ほど麻生大臣からも紹介があつたとおりです。

お伺いしたいのは、そもそも、この危機対応融資について、業績評価の対象にするという枠組みになれていたんですか。これが不思議でしようがないんです。

○吾郷政府参考人 危機対応業務につきましては、業況が悪化して、民間金融機関から資金の調達が困難で、資金繰りに支障を来している中小企業が低利で資金調達を行えるよう支援する仕組みでございます。

こうした制度の本旨及び重要性に鑑みまして、商工中金において、危機対応業務の実施状況についても業績評価の対象としていたものと承知しております。

○宮本(徹)委員 ですけれども、業績評価だけで、その危機の度合いによって、結局は資金繰りが苦しくなつた企業の数が増減するわけじゃないですか。それに応じて、危機対応業務の融資というのは増減するわけじゃないですか。それを業績評価の対象にするというのは根本から間違っていたわけですから、今の説明だと、なぜこれを評価の対象にしていたのかというるのは全くわからぬですね。なぜそういうふうになつていたのかといふのを深く自己分析をしないとまずいのではないかなどといふうに思います。

それから、第三者委員会の報告を見ますと、商工中金が公的な性格を持つ金融機関である一方、株式会社である以上、利益の最大化を求められる、ここに矛盾があると指摘しております。ちょっとと読み上げますと、こう書いているんですね。

株式会社として利益追求を要求されるところに、危機対応融資を行わせれば、本来これを利益追求の手段とするべきではないという制度趣旨があつたとしても、現場がこれを顧客にとつ

て有利な商品の一つとして営業することになると思いますが、大臣、いかがお

必要じやないかと思いますが、大臣、いかがお

考えでしようか。

○麻生国務大臣 これは前々から宮本先生はそつちの御意見だったのはよく知っていますけれども、商工中金と政策投資銀行については、これは完全民営化の方針といふのは堅持をさせていただいているんですが、民間金融機関において危機に對する対応といふものが十分に確保されるという指摘はどう受けとめられますか。

甘さとして批判されてもやむを得ない。

こう指摘されているわけですが、麻生大臣はこの指摘はどう受けとめられますか。

○麻生国務大臣 危機対応業務といふものは、これにはいわゆる経済環境の大きな変化とか、また大規模な自然災害等々、いろいろな対応をするため

に、指定金融機関になります商工中金といふものが、いわゆる日本政策金融公庫等からの信用供与

といふのを受けて、中小企業に対する必要な資金

といふのを貸し付ける業務を行うことなんですね

が、今御指摘の第三者委員会の調査結果においても指摘をされているところ、商工中金において

は、危機対応業務の制度趣旨といふものの意味が

よくわかつていなかつたか、もしくは徹底が不

分だつたといふことなんじやないかと思つてい

るんですが。

これが大変遺憾なところなんですが、いづれに

しても、この事案の問題解決のためには、これは

時間かけて、徹底的に問題を洗い出して、全容

を解明するといふことが重要だと考えております。

この点も含めまして、商工中金に対して、法令

によつてさらなる措置を講ずることについて、こ

れは早急に検討させたいと思っております。

○宮本(徹)委員 この第三者委員会の報告にあり

ますように、私は、一方で公的な危機対応業務を

商工中金に求めながら、一方で利益追求するとい

う、この民営化を進めていくところにやはり大きな矛盾があるんじやないかといふうに思

います。

私たちちは、民営化方針、ずっとやめるべきだと

いうことを言つてきたわけですから、やはり

この民営化方針は改めて、本来の公的機関の役割

に立ち戻つてもらつという方向での是正といふ

必要がありますが、大臣、いかがお

考えでしようか。

商工中金自身は、中小企業の資金繰りを下支え

する、ほかにはない大変大事な役割を果たしてい

るわけです。危機対応業務についても、ほかの民

間金融機関は絶対手を挙げていないわけですよ

ね、全く手を挙げないから政投銀と商工中金が担

い統けるということになつていてるわけですから、

政策金融が必要だという認識に立つならば、やは

り民営化路線そのものを改めて、商工中金につ

いては中小企業のための政策金融機関に改めて位置

づけ直すこと、この検討を求めて、次のテーマに

移りたいというふうに思います。

今回の事態を踏まえて、商工中金において、危機対応業務といふものの制度運用につきましては、これはガバナンスを強化するといふことが必要ななんだといふように考えておりますけれども、要なんだといふように考えておりますけれども、こうまで考えているわけではありません。

今後とも、政策金融機関における民間の自発的な活動を最大限に引き出すといふのが基本的な理念なので、危機対応業務といふものの運用状況等々を踏まえつつ、さらに完全民営化に向けた対応といふのを行つてしまひたいと考えております。

次は、天下りの問題、この間、いろいろ報じられておりますので、少し質問したいと思います。財務省、金融庁の天下りが連休中に報じられました。〇九年から一六年に、財務局幹部ら九人が金融検査中の監督先の金融機関に再就職していたといふことです。手心を加えてもらつてゐると思われても仕方がない、こういう指摘も出ております。

中小企業庁は退席していただいて結構でござい

ます。

○宮本(徹)委員 いや、ガバナンスの強化は当然必要なことだと思いますけれども、起きたことの根本問題は何なのかといふところに、やはりメスを入れていかなきやいけないんじやないかと思ひます。

各紙の社説を見いていても、こう書いているわけですね。例えば朝日の社説、半官半民という曖昧な經營体制の帰結だ、政策遂行と營利追求をどう切り分けるか、政府は再検討すべきだ。あるいは産経新聞の社説は、完全民営化を逃れる理由に危機対応融資の維持が使われていた疑いは濃厚だと

います。

私たちちは、民営化方針、ずっとやめるべきだと

いうことを言つてきたわけですから、やはり

この民営化方針は改めて、本来の公的機関の役割

に立ち戻つてもらつという方向での是正といふ

ます。

したがいまして、御質問の金融機関に対する検

査とか監督といふものは、金融庁及び財務省によつて、これは法令にのつとつて厳正に行はれておりますので、元職員の再就職によつて、これがゆがめられるということはちよつと考えられない

と思つております。

いずれにいたしましても、今後とも、引き続い

て金融庁及び財務省において、国民にいわゆる疑惑を持たれないようによつて、これは大事なところ

平成二十九年五月九日

方の、取引相手が関係しようが、どういう方が役職についていようが、きちんと法令に基づいて、管理、処分をしているということでございます。

○宮本(徹)委員 ですから、きちんと対応してないでいることを示唆する発言が出てるから私は伺つてますよ。また、これは音源が出てきたらどうします、このときの、そういう話ですよ。

これは、また委員長が指示すれば調べるわけですか。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

今申し上げましたが、どういう関係者の方がどこでどういう発言されるかは御自由だらうと思いますが、そういう発言について、一々私どもが確認するということは差し控えさせていただきたいと思います。

○宮本(徹)委員 いつ聞いてもそう答えるから、また、今回も委員長から指示が出れば確認すると嬉しいことでのいいわけですね。

○佐川政府参考人 委員会の運営とか、委員長の御発言とか、そういうことにつきましては、私がお答えする立場にはございません。

○佐川政府参考人 委員長、前回に統いてですが、この間、九・四ペーパー、そして音源については委員長の指示で確認していただいているわけですが、また新たな証言も出ておりますので、こ

の籠池氏のインタビューにある近畿財務局の職員がどういう対応をとったのか、この真偽についても、しっかりと調査することを指示していただきたいと思いますが、よろしいでしょうか。

○御法川委員長 後ほど、理事会で協議をいたします。

○宮本(徹)委員 よろしくお願ひしたいというふうに思います。

それから、あと、前回、私が質問した件にかかわつてお伺いしたいというふうに思います。

きょう、正式なペーパーとして、音声記録について田村室長に確認された内容が出されました

が、あの三月十五日の面談には、田村室長以外に

も財務省の職員の方が出席されていたと思いますが、あの面談の音声記録については何人の職員の方に確認されたんでしょうか。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

法川委員長の方から、当日のやりとりを記録したものかどうか確認するよう御指示がございましたので、担当の国有財産審理室長のほか、同席した二人の職員にも確認を行つてございます。

○宮本(徹)委員 田村室長以外の同席した二人の職員も、これについては三月十五日の面談の記録であるというふうに認識をされていたということではよろしいわけですね。

○佐川政府参考人 お答えいたします。

いずれの職員も、音声がはつきりせず、不明瞭な点が多いものの、当日のやりとりを記録したものが思われるということでおざいましたが、た

だ、新たな地下埋設物につきましては、財務局より報告を受け、現場で対応するものとの認識で

いました。あるいは、面談では、これまでの経緯や地下埋設物などについて先方から一方的にお話をされまして、趣旨がよくわからないことが多

かったなどもありまして、相手方の発言の詳細にかかると、そのまま額面どおりに受け取られたんですね。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

田村室長に確認してございますが、初対面だったこともありまして、これまでの経緯あるいは新

たと理財局長に話されたということです。

○宮本(徹)委員 九月四日の打ち合わせ記録を渡されたかどうかと、先ほど民進党の宮崎さんからお話をありましたけれども、田村室長は記憶にな

いと理財局長に話されたということです。

音源を聞いても記憶がよみがえらないというの

も額面どおりなかなか受け取りがたいわけです

が、田村室長以外、二人の職員の方に確認された

ところですでお伺いしたいと思いますが、やはり記憶が薄いといいます。

記憶はあつたんでしょうか、なかつたんでしよう

が、あの三月十五日の面談には、田村室長以外に

今申しましたように、全体として先方のお話の趣旨はよくわからないことが多くて、詳細な記憶は残つてないということでもありますし、今委員御指摘の九月四日のメモにつきましても、両人も記憶に残っていないということでございま

す。

○宮本(徹)委員 それはちょっと信じがたいです

のは、この九月四日の打ち合わせ記録を見せて、こんな土の埋め戻しを財務省が指示した、けしからぬじゃないかと。ごみの埋め戻しを指示してけしからぬ、ごみが出てきた、その交渉にやつてきましたわけじゃないですか。こんなところに二百三十万円を毎月払つていられない。その一番メニューの打ち合わせ記録について、三人が三人とも記憶に残つてないないと。

佐川局長は、三人の職員の方に話を聞かれて、そのまま額面どおりに受け取られたんですね。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

田村室長に確認してございますが、初対面だったこともありまして、これまでの経緯あるいは新たに発見された地下埋設物についてるお話をされましたが、音源データを彼らが聞いたことによ

りますと、やはり相当一方的にお話をされておりましたし、その趣旨のわからないことも大変多かつたといいますのでございまますので、そういう意味で

お話を聞いても記憶がよみがえらないといいます。

○御法川委員長 次に、丸山穂高君。

○丸山委員 日本維新の会の丸山穂高でございま

す。私からも、財政及び金融に関する件、伺つていただきたいというふうに思います。

大臣 ゴールデンウイーク中に、六日だったと思ふんですけど、日中の財務対話が行われていると

思います。それについて、まず、そこからお伺いをしていきたいんです。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

田村室長に確認してございますが、初対面だったこともありまして、これまでの経緯あるいは新

たと理財局長に話されたということです。

音源を聞いても記憶がよみがえらないといいます。

記憶はあつたんでしょうか、なかつたんでしよう

が、あの三月十五日の面談には、田村室長以外に

お伺いしたいと思いますが、やはり記憶が薄いといいます。

記憶はあつたんでしょうか、なかつたんでしよう

が、あの三月十五日の面談には、田村室長以外に

お伺いしたいと思いますが、やはり記憶が薄いとい

携して対応したということが大変重要な点であつたということが彼らの大きな記憶でござります。

○宮本(徹)委員 いや、九月四日の打ち合わせ記録について、理財局長は過去の答弁で、これまで知らぬ存ぜぬというふうに言つてきたわけです。

しかし、今や知らぬ存ぜぬということでは、音源記録が出てきて、通らなくなつてしまつた。

そういうもとで、今までの答弁とつじつまを合わせるために、記憶がないということをみんな言わせているだけなんぢやないです。

今までの佐川局長の答弁は虚偽答弁とふうことになつてゐるわけですよ。極めて問題ですよ。

時間がなつちやいましてから、続きは、また次回やりたいというふうに思いますので、よろしくお願いいたします。

質問を終わります。

○御法川委員長 次に、丸山穂高君。

○丸山委員 日本維新の会の丸山穂高でございま

す。私からも、財政及び金融に関する件、伺つていきたいというふうに思います。

○佐川政府参考人 お答え申し上げます。

田村室長に確認してございますが、初対面だったこともありまして、これまでの経緯あるいは新

たと理財局長に話されたということです。

音源を聞いても記憶がよみがえらないといいます。

記憶はあつたんでしょうか、なかつたんでしよう

が、あの三月十五日の面談には、田村室長以外に

お伺いしたいと思いますが、やはり記憶が薄いとい

ます。

記憶はあつたんでしょうか、なかつたんでしよう

が、あの三月十五日の面談には、田村室長以外に

お伺いしたいと思いますが、やはり記憶が薄いとい

ます。

記憶はあつたんでしょうか、なかつたんでしよう

が、あの三月十五日の面談には、田村室長以外に

お伺いしたいと思いますが、やはり記憶が薄いとい

ます。

ず、財務対話についての子細をお伺いできますでしょうか。

○麻生国務大臣 これは本来は昨年の十月、日本でやることになつていなんですかけれども、十月にドタキャンしてきましたから。それで、理由は何だと聞いたら、首になつたという話をたつたのですが、後任を出せという話をしたら、後任はまだ何もわかつていないので。わかつてはなくとも、財務大臣になつたんだから出せという話で、こつちは予約から何から全部してあるんだから、キャンセル料はそつちで払えとかなんとか言って、大分言い合つた記憶もありますけれども、例によつて例の「よく、わけのわからぬ、ナシのつぶてみみたいになつて」。

バーデンバーデンでまた会いましたので、日中財務大臣をやろうやといふ話を、去年やつたのでもうなれたらやつたらといふ話をしたら、そのときも、酔だコソニヤクだ言つて、全然わけのわからぬ返事だったんですね。

突如、四月の何日でしたか、バーデンバーデンが終わつて、四月の末ぐらいになつて、財務大臣対話をやるといきなり言つてきて、五月の連休の間にどうだといふ話をしてきただけで、今度のアジア開発銀行の総会の最後の日に日中財務大臣とひうことを、二時間ぐらい設定させていただきました。

少なくとも、どういふ話が聞きたいかといふ話になりまして、向こう側の質問は、日本が九〇年代からのデフレから脱却していくまでのやり方、不良資産、銀行等々の倒産等々をやつておりますので、そういうものの構造改革の取り組みをどうやってやつたのかというのを教えるといふ話だったので、その点を説明し、それから、日中の通貨スワップというものを初めとして、両国間の金融協力に対する方針がいいんじやないかといふような話をさせていただいたので、深化させる、強化させるという意味においては、いろいろ再確認ができたんだと思つておりますので。

今後とも、双方の関心事項については、俺たち
はこういうのが聞きたいとかいうのをお互いに一
個ずつ出し合って、そちら側からもう一つ問題を
出して、両方でその問題を研究するというような
話をやっていくということはどうだ?と向こうから
提案をしてきましたので、向こうから提案なんど
いうのはめったにありませんから、へえと思つ
て、提案もできるのかと思つて、初めて、話を聞
いたのが正直な実感です。

言つてきている話は、一応、前向きな話を提案しておられますので、ならと云うので、何をと言つたら、いや、何を聞くかまだわかつておらぬと言つから、だつたら、次のときまでにどういつたことについて議論をしたいのかといふ、中国側が聞きたいこと、日本側が聞きたいことを一問ずつ出すといふ話を双方で確認したといふところまでの文章しておりますので、何が出てくるかを、向こうが具体的な提案を提示したわけではありません。

発展に対応するだけのインフラ需要を賄えるだけの資金が今あるかといえば、なかなかその点に関してはないと現実でありますので。そこで、A—I—I—Bがその金を出すという余裕があるのであれば、それはADBと一緒にやればいいのであって、そういうことがきちんとやつてもらわなければいけないのであって、A—I—I—Bが独自でやるということを目指しておられるんですが、A—I—I—Bというのは、これまで資金を融資するとか審査をするとかした経験はありません。したがって、金は思いつきで貸されていると、我々としては、ADBなり世銀なりとしてはちゃんと計画を立てて貸してあるところに、後からばこつと金を貸し付けて、その金をちゃんと消化して返せるというようなプランを立てて返せるようなきちんとした国であればそれはいいですけれども、そういうない場合もありますので、そういうやない国の場合は取りつけられる事になる。取りつけられるのは、A—I—I—Bだけが取りつけられるのはこっちの知ったこっちやありませんけれど

も、一緒にまとめて、世銀もADBも、JICAを含めて、いろいろその国に対し貸し込んであるその他の分も突っ込みで、全部返せないということになりますので。そういうふうなことをされると、その他まともな審査をした上で貸していける方にとつては甚だ迷惑な話なので。

○麻生国務大臣 今回の財務大臣対話においては、国際金融機関の中において、日中間ににおいての議論はいろいろありましたけれども、A I I Bについて特段に議論があつたわけではありません。その上で、A I I Bについて申し上げさせていただければ、東アジア、東南アジア等々においては、膨大なインフラストラクチャーに対する需要があるのは事実であります。そういうふたものに対応できるだけの財政能力が世界銀行とかアジ銀にあるかといえば、それはなかなか、急激に膨らんできておりますので、そういうふたものに対する、

ちゃんと、そういつたことがないようだとしても
らうためには、借入国の債務といふものの持続可能
性とか環境に対する配慮とか、そういういつたもの
をきちんと配慮されていくということをしておいて
もらわないと、理事会会もどこで開かれているの
かさつぱりわからぬし、そういういつたようなもので
はということで、日本とアメリカはこのA-I-B
の設立に関して、我々としては、投資をしてその
中の株主にはならなかつたということであります
ので、きちんとしたものをつけつて、何年か経験
を積んで、融資も実績というものを積んでいただ
いた上で我々としては検討すればよろしいのでは
ないかと思つております。

○丸山委員 大臣の御発言、私も全く同じように思います。

変な貸し付けをすることの弊害というのは非常に大きいと思いますし、個人に例えるまでもないでありますけれども、個人でいつても、正常な金融機関であれば、きちんと審査をして、返せるのかどうか、そしてそれはきちんとどうふうに使うのか、チエックすると思うんです。でも、そこに例えば、闇金みたいなとかいうのはちょっとと言い過ぎかもしれません、しかし、どうも怪しげな、しかもこれは甘い水で誘うような形で、甘い言葉で、もっと金利を安くしますよとか、もっとこんな好待遇で貸しますよとか、ついついそっちに行ってしまうのが多分国でもあり、人でもそうだと思います。

でも、結果として、では、こっちが何かおかしなことがある、もしくは貸し付け自体がおかしくなってしまったみたいな話になつたときに、困るのは、実は、借りた人や貸した方だけじゃなくて、こっちの方の、正常にやつてある方も困るわけですね。

大臣、今お話をされたように、まず、一緒にやるということはまだ、特に今の段階は特にでなければ、慎重にぜひ考えていただきたいですし、大臣、しっかりと答えていただいたので、ないとは思ふんですけども、同時に、この影響についても非常に大きいので、まずしっかりとこのA.I.I.Bを、育てていくと変ですけれども、しっかりとチェックしていく、言うべきことは言つていく中で彼らがきちんと回るようにすることが、実は、おつしやつた世界金融のあり方にとっても非常に大事、リスク管理として大事ですので、ぜひしっかりとお願い申し上げたいと思います。

そういう意味で、中国はいろいろなところで、A.I.I.Bの話もそうですけれども、最近、先ほど少しお話をした通貨の協定についても、中国はすごく手を広げています。記事等によると三十カ国以上結んでいることになりますけれども、も、通貨協定も非常に各国にとって魅力的な案

件であつたりもして、そういう意味で、うまいのが今の中国のやり方で、我々としては緊張感ですけれども、同時に、必要があればきちんと手を結んでいます。

では、一方で、日本の方がおくれていたんじゃなく、こうこの切りかえも大事だと思うんです。では、一方で、日本の方がおくれていたんじゃないかなという中で、昨今、ASEANと通貨協定を結んでいくんだというふうに方針を進められる、スピードを上げられるというふうに変えられたと認識しているんですけれども、この辺の話の意図とそしてそのスケジュール感のお話も含めて、交渉を始めるということですが、この交渉を始めるその狙いについてお伺いをしたいんです。

○麻生国務大臣 新たに提案をしておりますのは、日本が持っております円という国際通貨がありますので、この円というものを二国間でスワップをやる、BSAと称するものですけれども、これを創設したらどうかということを提案しております。ドルで引き出してまたやると手数料も取られます。ドルで引き出してまたやると手数料も取られますが、例えば円とルピアと直接ということができるようなどいう話をつけてやつておるんですけども。

これは基本的に、一九九七年、八年、アジアで

通貨危機が起きまして、タイ、韓国、インドネシア、これは、簡単に言えばリスケになつて、まあ破産した形になつたというので、猛烈な勢いでIMFやら何やらで、えらい勢いでやつたのと、結果的には、あれは日本が直接いろいろなものを手を出して、結果的に三国を助けた形になつておるんですけども。

やはり、ドルに偏り過ぎていて、ドル依存が強

過ぎるということを低減していくことを考えない

限りいろいろするのに対し、ドルにくつづいて

いるために常に上がり下がりして、中国がいい例

ですけれども、そういったような形になると非常

にぐあいの悪いことになるといふのは、もうこの

数年間いろいろはつきりしておりますので、だつ

たら日本と直接やつた方がどうという話で。そういった中では、世界経済の全体が不透明な中においては、日本というものの円を使って金融のセーフティーネットというものを強化したらしいのです。

これは意外と、国によってはぜひという話もないいろいろありましたので、現時点ではこれを具体的な交渉を今すぐ始めているわけではありませんけれども、この我々の提案に対する対応は極めて好意的な反応が出ておりますので、今後、我々の提案に対する関心を示す国との間で直接我々として交渉を開始させていただきたいと思っております。

○丸山委員 CMI、チエンマイ・イニシアチブ

の話まで入れていただいて、非常にわかりやすく御説明いただけたと思います。日本の立場も明確です、これは国際社会、その国々にとつても利益のあること、そして何より日本にとつても利益のあることだと思います。ただ、相手の国は選ばれましたところもありますので、しっかりとこれは精査していただきたいと思います。

これは基本的に、一九九七年、八年、アジアで

通貨危機が起きまして、タイ、韓国、インドネシア、これは、簡単に言えばリスケになつて、まあ

破産した形になつたというので、猛烈な勢いでIMFやら何やらで、えらい勢いでやつたのと、結果的には、あれは日本が直接いろいろなものを手

を出して、結果的に三国を助けた形になつておる

んですけども、ドバイは九月ですけれども。

その中で、このエマニエロ・マクロンという

の右派のマリーヌ・ルペンという人とやつたん

ですけれども、新聞は例によつて例のごとく僅差

なんて書いてあったので、あつちの新聞も当たらぬし、日本の新聞と同じで、当たらぬという点に

おいては同じレベルなんだなと思つて読んでいた

んですけども、開きの差が、二千五百万票対千万

票でしよう、たしか。倍ですよね。パーセンテー

ジでいっても、三三%と六六%ですから、もうほ

とんど、こんなのは選挙じゃないですか、もうほ

わせれば、選挙というのはもつと、僅差で選挙で

すから。こんなものは、僅差と書いていた人たち

はどういう世論調査をしておるのだろうなど不

議に思えるほど、ひどい差だったといふような結

果なんですけれども。

いずれにしても、このマクロンという人は、政

治経験はありませんし、前に経済相を、三、四年

前にやつていたと思うんですけれども、それ以

うとは思ひますので、話をいろいろな形としてやつて、双方できちんとした、日米経済ダイアログの中でこの話も含めていろいろ詰めていくし、また、TPPをやっておられる石原大臣のところは石原大臣のところでまたこの話は別に詰めていかれるので、基本的には日本の国益というのが一番のところですから、そこを押さえてきちんとこの話を、アメリカと日本の関係をきちんと盛り上げてまいりたいと考えております。

○丸山委員 時間が来たので終わります。けれども、大臣、一つだけお願いがござります。

きのう、予算委員会で総理に万博バッジのお願いをしたら、隣で爆笑いただいておりましたけれども、万博の誘致のバッジでございますので、今後、五月下旬のTPPもG7も、国際会議に行かれるわけですから、むせていらっしゃいますけれども、ぜひしっかり万博のアピールもしていただきことをお願い申し上げまして、私、丸山穂高の質疑を終わります。

ありがとうございました。

○御法川委員長 次回は、明十日水曜日午前八時五十分理事会、午前九時委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午前十一時四十分散会

平成二十九年五月二十四日印刷

平成二十九年五月二十五日発行

衆議院事務局

印刷者
国立印刷局

A